

Nantes, le 6 juin 2025

Réindustrialisation et transition énergétique : l'urgence d'un cap clair !

Il y a 3 ans, dans un grand discours sur la politique énergétique de la France, prononcé à Belfort, le Président de la République annonçait un programme extrêmement ambitieux visant à faire renaître le nucléaire et déployer à grande échelle les énergies renouvelables. A raison : nous n'avons plus le choix, il faut massifier la production d'électricité décarbonée pour répondre aux nouveaux usages : l'électrification de nos mobilités, la décarbonation de l'industrie lourde, l'explosion des data centers et de l'intelligence artificielle. Le défi est immense et l'ambition avait le mérite d'être claire. Restait à passer du discours aux actes.

En Pays de la Loire, nous avons pris nos responsabilités. J'ai lancé des actions pour renforcer notre filière de sous-traitance nucléaire, j'ai engagé une concertation approfondie avec les acteurs locaux sur l'éolien en mer ; aux côtés des industriels, nous avons créé un campus des énergies durables afin de préparer notre territoire à accueillir une filière industrielle d'éolien en mer ambitieuse. Tout est prêt.

Pendant ce temps, nous attendons toujours une programmation pluriannuelle de l'énergie qui ne sort pas, demeurant entre les mains d'un Parlement paralysé. Cette absence de visibilité crée de l'incertitude, de l'attentisme et des incohérences. Pendant ce temps, General Electric se désengage progressivement de notre région, qui est pourtant la mieux préparée à accueillir une filière éolienne en mer. Pendant ce temps, de grands projets sont repoussés, suspendus et les décisions reportées.

Cet immobilisme est préoccupant, alors que d'autres nations avancent, structurent leurs filières et attirent les investissements. Si nous ne sommes pas capables de donner un cap à notre programmation de l'énergie, quels industriels pourrions-nous convaincre d'investir dans notre pays ? Quelle crédibilité espérons-nous donner à notre ambition de réindustrialisation sans une politique énergétique de long terme ?

Notre pays n'a plus le temps d'attendre, de se perdre dans des tergiversations politiciennes, nous devons combattre cet immobilisme qui conduit inévitablement au déclin. Remettre le pays en mouvement pour retrouver sa compétitivité

CHRISTELLE MORANÇAIS

Présidente de la Région des Pays de la Loire